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對外，雲南是我國西南大
門、 「一帶一路」 的關鍵節點；
對內，西部大開發、長江經濟帶
發展等重大戰略在雲南交匯疊
加，粵港澳大灣區、成渝地區雙
城經濟圈都與雲南聯繫緊密。

連日來，出席十四屆全國人
大三次會議的雲南代表暢談雲南
巨變，感受時代潮流，繼續謀劃
雲南輻射中心、開放前沿的精彩
蝶變。

「鐵路+園區+產業」協同發展
全國人大代表、雲南省委書

記王寧說，雲南堅持以大通道帶
動大貿易、承接大產業、促進大
開放，推進中老鐵路沿線綜合開
發。中老鐵路開通以來，客貨量
質齊升，在深化人文交流、推動
區域互聯互通和促進經濟發展方
面取得了顯著成效，成為我國聯
通歐洲、直抵東盟的重要通道，
雲南作為 「一帶一路」 西南方向
重要門戶的樞紐功能更加凸顯，
為高質量共建 「一帶一路」 注入
了強勁動力。

據了解，截至今年2月底，中
老鐵路累計開行旅客列車6.9萬
列，發送旅客超4860萬人次，開
行貨物列車5萬列，運輸貨物
5400萬噸，其中跨境貨物超過
1250萬噸。中老鐵路 「瀾湄快
線」 國際貨物列車達1777列，跨
境貨物運輸已覆蓋國內31個省
（區、市）和老撾、泰國、越
南、新加坡等19個國家和地區。
開行粵滇、京滇 「瀾湄快線+」
系列國際貨運班列和昆明至泰國

拉廊多式聯運列車，開通全國首
列跨境旅遊列車。

作為 「一帶一路」 共商共建
共享的實踐典範，中老鐵路還開
創了 「鐵路+園區+產業」 的協同
發展模式。萬象賽色塔綜合開發
區吸引了來自中國、日本、美
國、馬來西亞等9個國家和地區的
154家企業入駐，年產值超過20
億美元。磨丁經濟特區吸引商貿
物流、文化旅遊等891家企業簽
約入園，累計投資額達10.4億美
元，成為區域經濟發展的新引
擎。

20個部委制定配套政策
全國人大代表、雲南省省長

王予波在團組開放日說，雲南背
靠14億多人口的強大國內市場，
連接25億人口的南亞東南亞國際
大市場，是融入大循環雙循環的
「近水樓台」 。國務院專門出台

支持雲南加快建設輻射中心的意
見，國家20個部委先後制定配套
政策。國家發布的《西部地區鼓
勵類產業目錄（2025年本）》，
涉及雲南的新增鼓勵產業條目達
50條。

2025年雲南對外開放的勢能
越加強勁，將提速建設 「一帶一
路」 南向國際陸海大通道，加快
交通、數字信息、能源大通道建
設。圍繞中老鐵路培育物流大平
台，建設多層級物流樞紐、跨區
域物流服務網絡、國際班列集結
中心。高水平建設產業轉移承載
區，打造消費電子、紡織服裝等
沿邊產業園區標誌性產業鏈。

【大公報訊】記者王逍北京
報道：全國政協常委、經濟學專
家、中國企業財務管理協會會
長張連起（圓圖）在接受大公
報記者採訪時表示，按照中央進
一步深化財稅改革的精神，要在
堅持公平原則、兼顧效率的基礎上，
持續推進稅制創新、徵管升級和服務優
化，尤其是站在吸引國際人才流入和推動
高水平對外開放的高度，降低邊際稅率或
出台針對性個稅優惠政策，使個人所得稅
更好地服務於經濟社會高質量發展。

張連起介紹，目前，我國個人所得稅
實行七檔超額累進稅率，最高邊際稅率為

45%，與OECD（經濟合作與發
展組織）相關國家相比，處於
高位。 「實現高水平科技自立
自強，歸根結底要靠高水平創
新人才。在我國，年收入超過

人民幣96萬元以後，即適用45%
的最高個人所得稅稅率，這會影響

中高收入群體的積極性，容易導致國際人
才向低稅率地區遷移流失。同時，調查數
據顯示，我國最高稅率人群繳納的個人所
得稅佔比僅為4.5%，對整體稅收貢獻而言
起到的作用較小。」

張連起還認為，我國累進稅率還存在
級數過多、級距過小的問題（世界上大多

數經濟體只規定了三到六級的超額累進稅
率），不利於培育壯大中等收入階層。此
外，個人所得稅中居民個人的認定標準不
統一、不明確，導致個人所得稅的遵從成
本較高，不利於提升我國高端緊缺人才的
國際競爭力。張連起建議，修訂完善個人
所得稅法及徵管細則，將我國個人所得稅
的最高邊際稅率降低至35%；減少級次、
優化級距；在可行性地區內，複製深圳、
海南個人所得稅的改革經驗，採用高端緊
缺人才獎勵稅收返還的模式；細化電商平
台等新業態勞務報酬和經營所得的徵管細
則；進一步明確中國稅收居民身份的認定
標準，增加稅收徵管確定性。

優化個稅延攬國際人才 提升競爭力
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雲南：建設一帶一路南向國際陸海大通道
中老鐵路跨境貨運 覆蓋31省及19個國家和地區

代表
心聲

習近平總書記2015年考察雲南時提出
「把雲南建設成為我國民族團結進步示範
區、生態文明建設排頭兵、面向南亞東南亞
輻射中心」 三個定位的重要指示，鮮明標定
了雲南的地位和使命。今年全國兩會上，
李強總理在政府工作報告指出，要推動高質
量共建 「一帶一路」 走深走實，深化多雙邊
和區域經濟合作。

全國人大代表、雲南省委書記王寧在兩
會期間多個場合堅定表示，習近平總書記指
引的方向就是雲南前進的方向、奮鬥的方
向，雲南正積極務實推進「一帶一路」南向國
際陸海大通道建設，加快建設面向南亞東南
亞輻射中心。目前，中老鐵路跨境貨運覆蓋國
內31個省（區、市）和19個國家和地區。

大公報記者 譚旻煦北京報道
▲雲南代表團舉行開放團組會議。 大公報記者劉凝哲攝

• 「綠電+先進製造業」 有新優勢，集中式光伏併網和在
建規模均居全國前列。單晶硅、電解鋁產能分別居全
國第2、第4位。啟動建設10個省級零碳園區，有機產
品和低碳產品認證數均居全國第2位。

•10種有色金屬產量佔全國比重超1/10，滇中稀貴金屬
集群入選國家先進製造業集群。

•農業投資規模連續3年保持全國前列，茶葉、鮮切花、
核桃、咖啡、橡膠等種植面積和產量穩居全國第1位。
農產品出口達191.7億元（人民幣）居西部第一位。其
中，鮮切花、咖啡、煙草出口值居全國第1位，水果、
蔬菜出口值分別居全國第2位、第4位。

• 「有一種叫雲南的生活」 叫響全國，實現旅遊總花費
1.14萬億元，婚拍旅拍、戶外運動等蓬勃發展。

•過境免簽擴展到9個州（市）並延長至240小時、接待
入境過夜遊客增長168%，旅居人數達389.75萬，
「旅居雲南」 成為新時尚。

產業強省 雲南向新

以申遺為龍頭 擦亮千年瓷都亮麗名片
2023年10月，

習近平總書記親臨
景德鎮考察調研，

殷殷囑託我們要 「把 『千年瓷
都』 這張亮麗的名片擦得更
亮」 。一年多來，我們始終牢記
囑託，堅定不移沿着習近平文化思想
指引，在省委省政府堅強領導下，精心呵
護陶瓷這一中華瑰寶，大力推動陶瓷文化
創造性轉化、創新性發展，讓千年陶瓷文
化在新時代煥發新活力、綻放新光彩。

一是保護傳承見人見物見生
活。習近平總書記親臨考察的陶
陽里歷史文化街區，如今成了
中外遊客熱門打卡地，數百萬
遊客沉浸式體驗中華優秀傳統

文化。二是陶瓷產業做大做強做
品牌。堅持創意設計和研發創新

「兩翼齊飛」 ，做大日用陶瓷、做精藝術
陶瓷、做強先進陶瓷。陶瓷產業營收增長
9%。 「景德鎮製」 區域品牌價值年溢價
70%，紅葉、昌南、龍珠閣等 「老字號」

品牌走出國門。三是對外交流有聲有色有
影響。第21屆瓷博會邁出市場化辦會的可
喜步伐，首次推出 「四大發布」 ，吸引來
自82個國家近千名外賓出席，創歷史新
高。下一步，景德鎮將以國家試驗區建設
為統領，以申遺為龍頭，努力走出一條具
有江西元素、新時代特徵、景德鎮特點的優
秀文化傳承創新發展新路子，奮力把「千年
瓷都」這張亮麗的名片擦得更亮。
全國人大代表、景德鎮市委書記胡雪梅

（圓圖）

3月10日，政協大
會圓滿閉幕。大會堂
裏，採訪、交談、合影
與歡笑聲交織，構成了

一幅生動的政治盛會圖景。
在通往二樓側廳的階梯上，一位身着

紅色工作服的女生靜靜地站立，立刻引起
了大公報記者的注意。她髮髻緊簪，手持
筆桿，正專注地在白紙上勾勒大會堂的輪
廓。這名女生，作為普通的會務人員，雖
未能深入參與會場內的宏論與辯議，但連
日來身處中國最高規格的政治盛會之中，
她無疑也感受到了政治生活的蓬勃朝氣。
面對記者的鏡頭，她羞澀一笑： 「看到陽
光灑進大會堂，就想在輪崗間隙記錄下這
美好時刻。」 她的筆觸雖不十分流暢，卻
飽含深情；畫面雖略顯素淡，卻透露出內
心的熾熱。這份對國家的愛、對生活的
情、對未來的憧憬，與積極參政議政的代

表委員、四處奔走的新聞媒體一樣，同樣
熱烈而真摯。

記者注意到，這名女生，無論是在為
與會人員提供地點指引，還是提供茶水，
總是面帶笑容，一絲不苟。

在兩會期間，像這位女生一樣默默奉
獻的人還有很多。他們分布在不同的崗位
上，盡職盡責，為大會的圓滿召開貢獻力
量。每當記者步入大會堂入口， 「雙人一
機」 的組合便映入眼簾：機器設備迅速核
驗證件並顯示記者頭像，一名工作人員細
緻覆查信息，另一人則以標準手勢示意通
行。這一流程既展現了硬核的 「科技
感」 ，又飽含了滿滿的 「人情味」 。

發布會現場同樣隱藏着極致的細節。
為確保發布人的聲音精準清晰地傳遞，會
務人員在每場發布會前都會用直尺精確測
量話筒位置和距離，並對桌簽、鉛筆、飲
用水等進行精心擺放，力求達到最佳的

「音畫效果」 。這些看似微不足道的細
節，卻是大會圓滿進行的重要保障。

三月春暖，陽光明媚。人民大會堂在
女孩的筆下漸漸浮現，而中國夢則在每個
人心中璀璨。那些共襄盛舉、服務大會的
身影，如同北京街邊盛開的宮粉梅，與巍
巍肅立的人民大會堂交相輝映，共同講述
着一段段 「位雖有異，愛國情同」 的動人
故事。

大公報記者張寶峰、韓毅、盧靜怡

發展綠色算力 呼和浩特打造中國雲谷
【大公報訊】記者喬輝北京報道：在

全國兩會期間，政府工作報告中提出的
「優化全國算力資源布局」 引發了廣泛
關注。作為內蒙古自治區的首府，
呼和浩特市在這一戰略布局中看
到了新的發展機遇。 「呼和浩
特有條件、有基礎、有優勢發
展綠色算力及人工智能。我們
將搶抓機遇，堅定信心，全力推
進以綠色算力、人工智能為支撐的
新一代信息技術產業集群，書寫綠色算
力和人工智能高質量發展新篇章。」 全國
人大代表，呼和浩特市委副書記、市長賀

海東（圓圖）說。
近年來，呼和浩特市在算力產業

領域取得了顯著成就。賀海東指出，
算力產業已經成為推動經濟增長
與創新的關鍵引擎。然而，隨
着算力產業規模的不斷擴大和
行業業態的日益細分，傳統的
統計調查制度和分類標準已無
法滿足發展需求。

為此，賀海東提出了完善大
數據算力產業核算納統的建議。他建

議由國家統計局牽頭，在行業分類中增設
「算力生產和供應業」 ，以便更全面、準

確地評估算力產業的發展狀況。同時，他
建議建立 「按比例分配」 機制或 「收入覆
蓋費用」 機制，推進算力數據本地納統，
讓地方政府能夠更直觀地看到算力產業的
發展成效，進而加大對產業的扶持力度，
激勵企業積極拓展業務、加大創新投入，
助力產業實現高質量、可持續發展。

呼和浩特市提出打造 「中國雲谷」 的
目標，旨在推動大數據產業集群化發展，
使其成為繼 「中國乳都」 之後的 「第二張
名片」 。賀海東表示，這一目標的實現主
要基於電力優勢、氣候區位優勢、國家賦
予的產業定位三大優勢。

【大公報訊】記者
張寶峰、于海江北京
報道：在全國兩會期
間，全國人大代表，
哈爾濱市委副書記、
市長王合生（圓圖）表
示，李強總理在報告中明
確提出要 「因地制宜發展新質生
產力，加快建設現代化產業體
系」 ，這與哈爾濱市當前的發展
目標高度契合。2024年，哈爾濱
市高技術製造業投資增長了
37.5%，高技術服務業投資增長
了66.8%，工業技改投資更是增
長了49.5%。這些成績的取得，
離不開科技創新的引領和推動。

王合生表示，哈爾濱市在科
技創新方面主要聚焦三個方面進
行發力。首先，大力推進科技創
新，這是發展新質生產力的核心
要素。哈爾濱市着眼於構建現代
化產業體系，積極推動科技成果
就地轉化，實現了產業化投資
93.8億元，新增營業收入119.1億
元。

同時，哈爾濱市還以國家戰
略需求為導向，圍繞人工智能、
機器人、航空航天等重點領域開
展核心技術攻關，既注重科技成
果的產出，又注重科技成果的轉
化應用。

其次，着力推進產
業創新，將科技成果
轉化為現實生產力。
哈爾濱市堅持科技創
新和產業創新 「兩個

輪子」 一起轉，推動新
質生產力加快發展。通過

大力推進 「人工智能＋」 「數字
經濟＋」 行動，支持數字技術、
大模型的廣泛應用，哈爾濱市將
數字技術優勢與製造優勢、市場
優勢相結合，為現代化產業發展
注入了新的活力。同時，哈爾濱
市還堅持推動傳統產業改造升級
和開闢戰略性新興產業、未來產
業新賽道並重，圍繞商業航天、
低空經濟等新興產業和深海、深
空等未來產業，強鏈補鏈延鏈，
打造了一批具有競爭力的產業集
群。

最後，加力推進創新平台建
設和體制機制創新。哈爾濱市依
託高水平大學和研究機構、科技
型領軍企業，加快國家實驗室基
地和全國重點實驗室建設，推進
國際技術轉移中心建設。同時，
哈爾濱市還深化經濟體制、科技
體制改革，打通各種堵點卡點，
創新生產要素配置方式，讓各類
優質生產要素向發展新質生產力
順暢流動。

國家戰略需求為導向 哈爾濱創科三路發力
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她靜靜地畫下了大會堂
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